

# ***El Espacio Eurolatinoamericano: perspectivas para la cooperación y el comercio***

**Reseña:** El Espacio Eurolatinoamericano: perspectivas para la cooperación y el comercio.

**Título:** El Espacio Eurolatinoamericano: perspectivas para la cooperación y el comercio (Madrid, CIDEAL), 2007. ISBN 978-84-87-082368.

**Autor:** José Escribano Úbeda -Portugués.

**Recibido:** Septiembre 5 de 2007; aceptado, Octubre 12 de 2007.

## **Reseña**

Centrándose en el joven y ambicioso marco que ofrece la Asociación Estratégica Birregional, de la que son partes, por un lado, la Unión Europea y, por otro, América Latina y el Caribe, el Profesor José Escribano ha escrito, con amplias miras, su libro sobre el espacio eurolatinoamericano. Se trata de una zona birregional relativamente novedosa que ha levantado grandes expectativas y que él analiza, de modo oportuno, no solo desde las relaciones comerciales que son objeto de estudio de su cuarto capítulo, sino también desde una cooperación entendida en un sentido amplio, puesto que, en su capítulo primero, lo valora como modelo del nuevo regionalismo; su segundo capítulo versa sobre su dimensión política, mientras que su tercero se centra en otras formas de cooperación, tales como la solidaria, la estratégica o desde la propia sociedad civil. En suma, con una estructura bastante armoniosa, fácil de seguir y de leer, transmite, de forma sugerente, tanto las líneas más generales del citado espacio cuanto los trazos futuros hacia los que, con fundamento, vislumbra su evolución.

La base jurídica de las relaciones comerciales descansa sobre todo en los acuerdos de asociación que hoy están vigentes entre la UE, por una parte, y, por otras según los respectivos instrumentos internacionales, por MERCOSUR, la Comunidad Andina, Centroamérica, el Caribe, México y Chile. Aunque se están renegociando algunos acuerdos, el Doctor Escribano apuesta, en la línea por ejemplo de algunas instituciones europeas, por la futura creación de un acuerdo global de asociación que favorezca, en menos de un lustro, crear una zona birregional de libre comercio entre la UE y América Latina y el Caribe.

Del nuevo modelo de regionalismo internacional que ofrecen este tipo de relaciones, el autor destaca las grandes aportaciones que está efectuando o puede efectuar la UE, tales como entre otras la supranacionalidad, la preservación de los derechos humanos y de las libertades fundamentales, la defensa de la democracia y del Estado de Derecho, la promoción de la cohesión económica y social, así como la salvaguarda de principios y valores de los que la igualdad y la solidaridad constituyen dos buenos exponentes. Este modelo según José Escribano está dominado por la geosociedad, en contraposición con el modelo asiático con los que convive actualmente en el contexto de la galopante globalización.

En la dimensión política del espacio eurolatinoamericano destaca la importancia que, a este respecto, vienen teniendo cumbres como la de Río de Janeiro, la de Madrid, la de Guadalajara o la de Viena. A continuación aborda el diálogo político en su significado, en sus contenidos y en los retos a los cuales se enfrenta. Partiendo de la propia realidad de las cosas, subraya como logro de este

modelo la paz y la seguridad, resaltando la relevancia estratégica que presenta la Carta eurolatinoamericana para la paz como un instrumento útil para la estabilidad y la consolidación de la paz en América Latina. Se trata, en suma, de una perspectiva en la que apunta los denodados esfuerzos que instituciones (p.e. el Parlamento Europeo), estadistas (Jefes de Estado y de Gobierno) y órganos (Asamblea Birregional) vienen realizando a favor de la materialización más amplia de los objetivos retóricos alcanzados en las cumbres.

Una de las partes más sugerentes y mejor tratadas ha sido sin duda en la que ha abordado la vertiente más solidaria del espacio eurolatinoamericano, pues en pocas páginas valora, de forma resumida, cuestiones tan interesantes como la ayuda oficial al desarrollo y su consideración desde el marco de la asociación birregional, toda una serie de programas con los que la UE está fomentando la cohesión social de la población latinoamericana y el papel, cada vez más activo, que, a su entender, debe jugar la sociedad civil.

Los 10 cuadros y las 9 tablas, confeccionados con inteligencia y buen hacer, permiten al

Profesor José Escribano sintetizar conocimientos, hacerlos más visibles y relacionables, al tiempo que agilizan verdaderamente una lectura de lo más sugerente.

La extensa bibliografía que ha manejado y que adiciona, junto con los tres anexos documentales, pone en valor un libro de indiscutible interés, avalado por CIDEAL, la Universidad Carlos III, y presentado y prorrogado por Manuel Gómez Galán, Luis Antonio Reyes y Aída Fernández de los Campos.

En conclusión, se trata de un libro, escrito desde la dedicación, el tesón y el rigor universitarios, cuya lectura es muy aconsejable para los estudiosos de las relaciones entre la UE y América Latina.

**Juan José Martín Arribas**

Profesor Titular de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales, Cátedra *Jean Monnet* de Derecho Comunitario. Universidad de Burgos. España.

**Correo electrónico:** [jjmartin@ubu.es](mailto:jjmartin@ubu.es)